



**Mémoire présenté à L'Office de consultation publique de Montréal
sur le Programme particulier d'urbanisme
Quartier des spectacles – Pôle du Quartier latin**

Novembre 2012

Le cégep du Vieux Montréal, à titre d'institution du savoir du Quartier latin, souhaite soumettre par écrit à l'Office de consultation publique de Montréal, son point de vue sur quelques aspects spécifiques du Programme particulier d'urbanisme (PPU) Quartier des spectacles – Pôle du Quartier latin.

1. PRÉSENTATION

Fondé en 1968, le cégep du Vieux Montréal est issu du regroupement du Mont-Saint-Louis, de l'Institut de technologie de Montréal, de l'Institut des arts appliqués, de l'École des beaux-arts de Montréal, du Collège Sainte-Marie et de plusieurs écoles d'infirmières des grands hôpitaux du centre-ville. Il a ainsi hérité, dès sa création, de solides traditions d'enseignement et d'un enracinement unique au cœur du Quartier latin.

Situé au centre de la vitalité urbaine, économique et culturelle, le cégep du Vieux Montréal est un des milieux d'études et d'apprentissage collégial francophone les plus riches et stimulants au Québec. Offrant un éventail de 49 programmes et profils préuniversitaires et techniques de même que plusieurs programmes de formation continue, il accueille chaque année plus de 6100 étudiants à l'enseignement régulier et de 3000 étudiants à la formation continue et aux entreprises.

Le cégep du Vieux Montréal vise la formation de personnes compétentes, autonomes, cultivées et engagées dans leur milieu, tout en valorisant le soutien et l'aide à la réussite à travers une approche humaniste de la formation. Il propose le ralliement d'une communauté engagée autour de projets communs. Bref, il met toutes ses ressources en œuvre pour favoriser le développement intégral de la personne. Il offre ainsi un milieu de vie dynamique où chaque étudiant peut parfaire ses acquis et s'impliquer grâce à une vaste gamme d'activités sociales, culturelles, artistiques et scientifiques.

En 1982, le cégep du Vieux Montréal a reçu un mandat suprarégional en matière d'intégration des personnes en situation de handicap. Ce mandat lui a permis de développer une expertise en ce qui a trait à l'adaptation de l'enseignement à une diversité de besoins. À titre de Centre collégial de soutien à l'intégration (CCSI), il offre des services en cette matière aux établissements d'enseignement de l'Ouest du Québec.

Le cégep du Vieux Montréal est par ailleurs responsable de la mise en œuvre du Plan national de formation en métiers d'art pour l'ouest du Québec. Il offre la formation en métiers d'art en collaboration avec l'Institut des métiers d'art et des écoles-ateliers associées à chacune des disciplines. Il est aussi associé à l'École de danse contemporaine de Montréal et à l'École supérieure de ballet du Québec pour offrir des programmes de Danse-interprétation.

La situation géographique du Collège, sa vaste carte de programmes et ses mandats particuliers en font un collège d'une grande diversité sociale et culturelle, où les différences peuvent s'exprimer dans l'ouverture. Cette diversité se révèle tout particulièrement dans la cohabitation harmonieuse et enrichissante des préoccupations sociales, de la culture, des arts et de la technologie.

Un milieu créatif par excellence

Inspiré par les traditions transmises par l'École des beaux arts et l'Institut des arts appliqués, toujours déterminé à poursuivre sur la voie de l'innovation, le cégep du Vieux Montréal se distingue aujourd'hui par la variété, la réputation d'excellence et le rayonnement de ses programmes en arts, en arts appliqués et en métiers d'art.

Chaque jour, des étudiants et des enseignants en arts plastiques, en arts et lettres, en communication, en création littéraire, en design, en photographie, en graphisme, en dessin animé, en animation 3D, en danse ou en métiers d'art occupent l'espace du cégep du Vieux Montréal et du quartier qui l'entoure pour apprendre, créer et proposer un façon différente de voir le monde.

Ainsi, que ce soit par la grande qualité de ses programmes de formation, le dynamisme de ses enseignants, les œuvres de ses étudiants et de ses diplômés, la tenue d'activités culturelles ou le foisonnement d'expositions de toutes sortes, le cégep du Vieux Montréal est un terreau fertile à la créativité et à l'expression artistique.

Un cégep vert

Le cégep du Vieux Montréal est clairement engagé à l'égard de la protection et de l'amélioration de l'environnement. Tant en ce qui concerne les pratiques institutionnelles et individuelles que l'intégration de valeurs environnementales dans l'enseignement, il déploie beaucoup d'énergie pour transformer la bonne volonté de toute la communauté collégiale en actions concrètes d'écodéveloppement. Il a d'ailleurs atteint, depuis quelques années, la certification Cégep vert du Québec, niveau Excellence.

Jusqu'à maintenant, plusieurs initiatives concrètes ont été mises en œuvre pour mobiliser la communauté autour des questions environnementales ayant notamment trait à la consommation de papier, l'économie d'énergie, la gestion des déchets ou le transport durable. Il a ainsi, par exemple, installé des jardins-terrasses qui participent au verdissement de son environnement.

Cette expérience de jardinage en ville a permis de récupérer des espaces bétonnés afin de les transformer en milieux de vie luxuriants, productifs et purificateurs. Ainsi, en plus de la production de fruits et de légumes écologiques, elle a permis d'agrémenter le paysage, de contribuer à réduire les îlots de chaleur, d'augmenter la biodiversité et d'améliorer la qualité de l'air.

2. AVIS ET RECOMMANDATIONS

Le cégep du Vieux Montréal, qui a été associé aux étapes préalables de développement du PPU, est globalement en accord avec la vision proposée pour le Quartier latin « Vivre, apprendre, créer, se divertir » et les quatre grandes orientations qui en découlent. Il fait ici quelques recommandations sur des aspects spécifiques de la mise en œuvre du PPU.

Une destination unique de la culture et du savoir

Le cégep du Vieux Montréal croit fermement au développement du Quartier latin comme pôle de savoir et il considère que ce développement devra reposer sur la consolidation de la présence et de l'implication des grandes institutions du savoir, sur leur rayonnement et sur la mise en valeur de leur contribution. Il appuie le plan de mise en valeur du Quartier latin comme pôle du savoir, et souligne que l'aménagement du quartier devra favoriser la création de lieux de réflexion et d'interaction propices à la diffusion et au partage de connaissances.

Première recommandation

L'aménagement du Quartier latin doit favoriser la mise en valeur des institutions du savoir en créant des lieux d'échange et de réflexion, en favorisant les déplacements piétonniers et en donnant accès aux espaces intérieurs et extérieurs des institutions publiques. (Mise en œuvre, 4.6.2a)

Deuxième recommandation

Il vaudrait mieux utiliser l'appellation Quartier latin plutôt que campus urbain ou campus du savoir qui réfèrent davantage aux différentes constituantes des institutions respectives. (Mise en œuvre, 4.6.2a)

Le cégep du Vieux Montréal accueille avec enthousiasme l'orientation globale de bonification de l'offre culturelle du Quartier latin par la présence accrue d'animations, d'œuvres d'art, de créations éphémères, de parcours et de programmations reliés aux grandes institutions du savoir. Il encourage l'animation de l'espace public à travers l'art. Il rappelle que ses enseignants et ses étudiants, inscrits dans une grande variété de formations axées sur la créativité, initient et participent déjà à une multitude d'activités culturelles et artistiques, qu'il s'agisse d'expositions, de performances, de parcours autoguidés ou de visites commentées.

Troisième recommandation

Le cégep du Vieux Montréal invite la Ville de Montréal à convenir avec lui de projets qui mèneront à une plus grande présence de contenus artistiques réalisés par ses étudiants, ses diplômés ou ses enseignants dans le Quartier latin et par le fait même au rayonnement de ses programmes de formation. (Mise en œuvre, 4.6.3d)

Une expérience urbaine distinctive

Le cégep du Vieux Montréal salue l'orientation de valorisation de l'expérience urbaine exprimée dans le PPU. Il est globalement en accord avec les interventions proposées pour offrir une programmation continue d'événements, redonner l'espace public aux citoyens et mettre en valeur l'architecture. Il est particulièrement sensible aux mesures visant à encourager le transport actif et collectif et à favoriser le sentiment de convivialité et de sécurité lors des déplacements.

Le cégep du Vieux Montréal accueille plus de 9000 étudiants, dont la très grande majorité a entre 17 et 22 ans et vit à l'extérieur de l'île de Montréal ou dans des quartiers excentriques de l'île. Leur seule expérience de fréquentation quotidienne du centre-ville se résume, pour plusieurs, à leur formation collégiale.

Quatrième recommandation

Le cégep du Vieux Montréal, qui souscrit au projet de piétonisation de la rue Ste-Catherine pour relier le Quartier des spectacles au Village, souhaite qu'une étude d'impact préalable sur la circulation sur la rue Ontario soit réalisée. (Mise en œuvre, 5.5.1d)

Cinquième recommandation

Le cégep du Vieux Montréal est particulièrement préoccupé par l'aménagement des rues Sanguinet, Hôtel-de-Ville et Ontario. Il devra être un interlocuteur important dans le développement des stratégies de réaménagement de ces parcours. (Mise en œuvre, 5.5.1i)

Sixième recommandation

Le cégep du Vieux Montréal invite la Ville de Montréal à porter une attention particulière à l'intersection des rues Sanguinet et Ontario lors de la réalisation des interventions ponctuelles visant à améliorer la sécurité des piétons et des cyclistes. (Mise en œuvre, 5.5.2a)

Un quartier jeune, habité, intelligent qui vit 24/7

Le cégep du Vieux Montréal appuie l'orientation visant à renforcer l'attrait du Quartier latin en encourageant la venue de nouveaux résidents, en misant sur une meilleure cohabitation de son caractère résidentiel et de ses activités nocturnes, en appuyant son développement « intelligent » et en favorisant les meilleures pratiques de développement durable.

Septième recommandation

Le cégep du Vieux Montréal encourage la Ville de Montréal et la Société d'habitation et de développement de Montréal à demander aux promoteurs immobiliers désirant construire des logements d'inclure des typologies s'adressant aussi aux étudiants. (Mise en œuvre, 5.5.2a)

Huitième recommandation

Par l'application de sa politique environnementale, le cégep du Vieux Montréal met déjà en œuvre plusieurs initiatives concrètes pour soutenir le développement durable. Il envisage favorablement de participer à des actions concertées avec d'autres acteurs du milieu afin d'atteindre des objectifs communs en cette matière. (Mise en œuvre, 6.5.4g)